

NOTICIAS

Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones Bibliográficas
La reproducción de este material no implica la transmisión
o el disfrute del derecho autoral de la obra.



DEPARTAMENTO DE SERVICIO AL PÚBLICO

EN EL AÑO DE 1968 se prestó servicio a un total de 311,323 lectores, cantidad algo menor a la de un año anterior, debido principalmente a los problemas estudiantiles que ocasionaron bajara considerablemente el número de lectores diarios durante cerca de tres meses (de julio a noviembre). Fueron consultadas un total de 330,893 obras, de las cuales 85,355 fueron obras generales (0); 17,090 de tipo filosófico (1); 2,694 relacionadas a la teología y la religión (2); 42,410 relativas a las ciencias sociales (3); 4,581 de carácter filológico (4); 53,692 específicas a las ciencias puras (5: física, química, biología, matemáticas, etcétera); 41,173 sobre ciencias aplicadas (6 arquitectura, medicina, etcétera); libros de arte (7) fueron consultados 7,956; sobre literatura (8) 22,938; y 53,004 sobre historia (9).

De los 311,423 lectores, hubo un total de 159,672 hombres mayores de edad (14 años), y 40,592 menores; mujeres adultas 81,397 y 25, 653 menores. En forma global asistieron 200,264 lectores del sexo masculino y 107,050 del femenino, sin contar los 3,039 hombres y las 1,070 mujeres registradas en el Departamento Tiflológico.

Las cifras anteriores se refieren exclusivamente al servicio de préstamo interno; en lo que respecta al préstamo externo, se facilitó servicio tanto a particulares como a instituciones, pudiéndose enumerar entre estas últimas a El Colegio de México, la Nacional Financiera, S. A., la Secretaría de Recursos Hidráulicos, la UNESCO, la Fundación Ford, y el Banco Nacional de México. Asimismo se registra un amplio número de llamadas telefónicas para servicio de información; la correspondencia tanto del país como del extranjero fue copiosa.

A petición del público se prepararon varias bibliografías de las cuales se conservan copias de las siguientes: derecho laboral; libros sobre la India publicados en México; fuentes para la enseñanza elemental de la Historia de México; la educación en México; civilizaciones maya y azteca; traducciones al español de obras de autores norteamericanos de principios de siglo; antologías de poetas hispanoamericanos publicadas en México desde 1950; relación de libros de Paul Claudel; las plazas de Roma; obra de don Rafael Heliodoro Valle; las danzas de la muerte; arte de la cetrería; relación de las ediciones príncipe de escritores mexicanos que han sido profesores de la Escuela Nacional Preparatoria.

Se recibió y atendió a varios grupos organizados de visitantes, entre los que cabe destacar, por la importancia que tienen, los de bibliotecarios y maestros. En este aspecto se resiente la falta de una publicación o guía reciente en la que se exponga la organización y funcionamiento de la biblioteca, así como ciertas noticias sobre la historia y valor arquitectónico del edificio.

En casos especiales o de emergencia en las investigaciones, se han solicitado préstamos a otras bibliotecas.

Desde que este departamento tiene a su cargo una copiadora Xerox se han atendido alrededor de 500 solicitudes de copias, llegadas del público lector y de los distintos departamentos de la Biblioteca.

Se enviaron directamente a encuadernación 600 libros y se recibieron, a la vez, para nuestro control, 27 relaciones de lo enviado a encuadernar por el Departamento de Adquisiciones. Hasta junio del presente año se proporcionó el servicio de préstamo de libros para su consulta interna a 201,408 personas. Posteriormente, y a causa de los acontecimientos ocurridos a partir de julio en nuestra ciudad, el paulatino acrecentamiento de asistencia que día a día venía registrándose en la Biblioteca, durante los últimos años, se reduce a un mínimo y este descenso repentino hace que en julio se registren 40,624 asistentes, en agosto 26,458, en septiembre 10,407 y en octubre 5,019.

La escasa asistencia durante los meses de julio a octubre permitió llevar a cabo tareas indispensables en el mantenimiento del orden interno, antes relegadas por la excesiva y urgente demanda del público lector.

Se redujo, para ello, el personal encargado del despacho y distribución de libros, con el fin de dedicarlo a la cuidadosa revisión y al indispensable recorrido de libros en las estanterías de todas las secciones, de por sí tan faltas de espacio. Se anotaron en hojas los errores cometidos en el momento de la colocación, los cuales posteriormente fueron cotejados con el registro de libros faltantes que, gracias a ello, ha disminuido considerablemente.

Se ha revisado cuidadosamente la colección de la sala de consulta; se han retirado, de ella, los títulos poco solicitados para poder así dar cabida a lo que, por el depósito legal, va llegando. De esta manera, y estudiando los catálogos más modernos, se ha podido notar la falta de obras especializadas, indispensables para una mejor información, que se han solicitado al Departamento de Adquisiciones.

DEPARTAMENTO DE ADQUISICIONES

Este departamento registró el siguiente número de obras:

Depósito legal, 5,663; donación 3,205; fondo de origen, 4,320; canje, 358 y por compra 7,199. De organismos internacionales registró a su vez 14,938.

Fueron encuadernados 10,587 volúmenes.

La institución adquirió la biblioteca del doctor Ángel María Garibay Kintana, rica en obras relativas a la cultura clásica, la historia mexicana y la historia de las religiones, así como comprensiva de numerosos manuscritos del sabio nahuatlato. El número de volúmenes se acerca a los cinco mil.

Por compra se adquirió el archivo del ilustre escritor y polemista doctor Agustín Rivera, cuya biblioteca llegó también hace años a la institución. Los documentos que lo integran tienen gran valor porque además de proceder de ilustres escritores como Justo Sierra, Guillermo Prieto, Victoriano Salado Álvarez y otros más, contiene amplia información acerca del pensamiento e ideas históricas del doctor Rivera.

En varias librerías europeas, se compró extensa colección de obras de referencia bibliográfica que han venido a enriquecer los fondos de ese género.

El taller de restauración, completamente instalado, salvó de la destrucción

total más de 130 obras que estaban en terribles condiciones y restauró muchas otras más dañadas por la humedad, insectos y el uso. En el taller se proporcionó un curso de adiestramiento a un grupo de empleados del Archivo Nacional de Guatemala y de algunas dependencias mexicanas. Se les mostró la técnica de restauración de libros y documentos en todas sus fases habiendo contado para ello con la colaboración de la señora Beristáin de Salinas, especializada en el Instituto Alfonso Gallo de Roma y con el Centro de Restauración del Instituto Nacional de Antropología e Historia, y el taller de restauración de la Biblioteca Central. Fruto de ese curso es un *Manual de restauración de libros y documentos* preparado por la señora Elena Beristáin de Salinas que ha impreso la Biblioteca Nacional.

El Departamento de Adquisiciones se encargó igualmente del canje de publicaciones con otras instituciones y de la distribución del *Boletín* de la Biblioteca y de otras obras editadas por el Instituto.

DEPARTAMENTO DE CATALOGACIÓN

Fue clasificado y catalogado en el año de 1968, el número de obras siguientes: Enero, 2,536; febrero, 2,482; marzo, 2,184; abril, 1,907; mayo, 1,422; junio, 2,021; julio, 2,570; agosto, 2,669; septiembre, 2,949; octubre, 1,031; noviembre, 1,080; total, 22,851.

En este total quedan incluidas obras del acervo antiguo, adquiridas por depósito legal, por compra, por donación y canje. Se da preferencia siempre a las obras nuevas, con objeto de que el público lector tenga a su disposición la nueva información a medida que aparece.

En la misma forma reciben prioridad las obras que llegan al departamento con esa indicación de parte de la dirección de este Instituto. Quedan incluidas en este número, las obras que la Biblioteca adquirió como fondos especiales: las correspondientes a las bibliotecas particulares Vicente T. Mendoza e Hilario Medina.

A medida que la sección de libros raros envía obras al departamento, se les da prioridad en su catalogación. Se ha puesto en servicio al público la colección de Biblias con que cuenta la Biblioteca; su catalogación y clasificación corre a cargo del departamento.

Durante el año en curso se han trabajado las matrices de los juegos de tarjetas en dos máquinas Flexowriter y una máquina IBM modelo MT 740; sin embargo, debido a fallas mecánicas, esta última no ha prestado el servicio que se debe esperar de ella.

La duplicación de los juegos de tarjetas se ha hecho en máquina copidora XEROX a razón de 9 tarjetas en 7 segundos, lo que vino a solucionar el problema de tiempo y mano de obra.

En el año de 1967 se publicó en offset la *Lista de encabezamientos de materia* de Gloria Escamilla, jefa del departamento, en su edición preliminar y en la

actualidad, se está utilizando la tercera máquina Flexowriter para perforar las nuevas cintas con la información que ha de aparecer en la siguiente edición de dicha *Lista*, que esperamos se publique el próximo año. Es más, a todo el personal que trabaja con esta *Lista*, se le proporciona un ejemplar de la información que va siendo grabada en la cinta, con objeto de que los encabezamientos que use la Biblioteca estén al día.

Se aumentó el número de tarjetas del catálogo diccionario que se encuentra al servicio del público y en la actualidad es el siguiente:

Catálogo diccionario, 971 cajones; catálogo especial Colección Medina, 3 cajones; catálogo especial Colección Urbina, 4 cajones; catálogo especial Colección Revolución Mexicana, 33 cajones; catálogo especial Colección Miranda, 2 cajones; total, 1,013 cajones.

Además, se ha dotado a dichos catálogos de nuevas tarjetas guías, con objeto de facilitar su uso al público.

En el departamento, además, se cuenta con dos catálogos:

Catálogo oficial, 113 cajones dobles; catálogo topográfico, 98 cajones dobles; total, 211 cajones dobles.

Desde mediados de año, el departamento cuenta con una perforadora eléctrica, la cual facilita el trabajo de perforación de las tarjetas y demás papel que necesita de este proceso. Es de desear que el próximo año se cuente con la guillotina eléctrica que tanta falta hace.

La jefa del Departamento de Catalogación colaboró en forma especial con el Instituto. A ella se deben los siguientes artículos destinados al *Boletín del Instituto de Investigaciones Bibliográficas*.

"Las reglas de catalogación angloamericanas y la 87 Conferencia Anual de la American Library Association."

Reseñas:

KAULA, PRITHVI NATH, edit. *Library science today*; Ranganathan Festschrift [1965].

SAYERS, WILLIAM CHARLES BERWICK. *A manual of clasification for librarians* [1967].

Para el *Boletín* de la Biblioteca General de Venezuela tradujo la introducción de la obra

PENNEY, CLARA LOUISA. *Printed books, 1468-1700 in the Hispanic Sociey of America; a listing*, New York, 1965.

En representación de la Biblioteca Nacional de México asistió en junio del año de 1968, al seminario de adquisición de materiales para las bibliotecas públicas de América Latina e inmediatamente después a la 87 Conferencia de la American Library Association; el primero tuvo lugar en Lawrence, Kansas y la segunda en Kansas City, Missouri, E.U.A.

Dirigió el trabajo relacionado con la impresión en offset de las publicaciones que la Biblioteca edita.

DEPARTAMENTOS DE INFORMACIÓN ESPECIALIZADA

Sección de obras raras

Las actividades que las tres personas que laboran en este departamento desarrollaron durante el presente año en curso fueron las siguientes:

A. LABORES DE RUTINA:

1. NUEVAS ADQUISICIONES. Se recibieron del departamento de catalogación 552 títulos con sus tarjetas respectivas. Esto se tradujo en nuestra sección en el siguiente trabajo para cada una de las obras:
 - a) Desarrollo de tarjetas secundarias según el registro de la tarjeta principal.
 - b) Alfabetización de las mismas en el catálogo diccionario de nuestra sala de lectura.
 - c) Inscripción de número de adquisición en una de las tarjetas de cada juego remitido e inserción de la misma en el catálogo topográfico de esta sección.
 - d) Traslación de la clasificación de cada volumen en etiquetas y pegado en los libros.
 - e) Ordenación de los libros en los anaqueles pertinentes.
2. FONDO DE ORIGEN. Se enviaron con regularidad al departamento de catalogación 227 volúmenes.
3. SERVICIO DE CONSULTA. Se ha prestado el material informativo solicitado para su consulta a 286 investigadores plenamente identificados y registrados. Además, también se les ha dado la atención debida a 27 lectores ocasionales.
4. SERVICIO DE FOTODUPLICACIÓN. Para los libros que por su rareza son exclusivos de esta sección y que por lo tanto requieren un cuidado especial, se ha orientado y dado servicio de fotoduplicación a los lectores que lo solicitaron.
5. VIGILANCIA DE LA SALA DE LECTURA. Una persona está encargada de vigilar, discretamente, la entrada y salida de los lectores, así como el cuidado de los libros consultados para que no los maltraten y extraigan.
6. ENCUADERNACIÓN.

7. RESTAURACIÓN.

8. EXPOSICIONES. En las vitrinas que para este efecto se encuentran en la sala de lectura de este departamento, se han realizado las siguientes:

- a) Referentes a Benito Juárez y al triunfo de la República.
- b) De obras médicas y relativas a la historia de la medicina.
- c) De libros impresos en Italia.

B. LABORES DE INVESTIGACIÓN:

- 1. Se terminó el catálogo que fue ya impreso y distribuido: *Catálogo de Incunables*.
- 2. En elaboración se encuentra el *Catálogo de Manuscritos Latinos*.
- 3. También en formación se halla el *Catálogo Iconográfico*.

Sección de manuscritos

- 1) *Atención al público*. Préstamo de documentos para su consulta: un cálculo global aproximado de los lectores que consultan documentos manuscritos en la sala de lectura de la caja fuerte, nos da un promedio mensual de 180 personas, que en lo que va del corriente año, hasta el 15 de noviembre, es de unos 1,890 lectores.
- 2) *Consultas*. Se han proporcionado informes de carácter oral y por escrito según cada caso lo amerita a investigadores nacionales y extranjeros; información que generalmente requiere una previa preparación, investigación o estudio por parte del personal de este departamento.
- 3) *Reproducción de Documentos*. Este servicio de reproducción de documentos en xerox, fotostáticas o micropelículas se ha proporcionado a diversas personas y departamentos de la propia Universidad Nacional, así como a personas particulares y extranjeras que lo solicitan, y asimismo se ha hecho el envío por correo a particulares, a instituciones diversas, a archivos y a universidades de la República y del extranjero.
- 4) *Adquisiciones*. Por donación y por compra. Obras registradas del fondo María Enriqueta Camarillo de Pereyra (obtenido por donación), Fondo Vicente Teódulo Mendoza (por compra), y del Fondo de Origen (ya en existencia mediante adquisiciones anteriores), unas 90 obras.

De nueva adquisición, como el Fondo Mendoza, es el Fondo Padre Agustín Rivera, una obra del padre Felipe Frutos *Peregrinaciones, viajes y varias*

aventuras pasadas, padecidas y aguantadas desde su nacimiento hasta el año de 1691 que sentó plaza de soldado... (s. I, 1711, 512 [5] pp. ms. 21 cm.); otra obra de Juan Viera *Breve compendiosa narración de la ciudad de México, Corte y cabeza de toda la América Septentrional...* (s. I, 1777, 77 f. ms. 21 5 X 15 cm.); tanto estos dos fondos de última adquisición como las dos obras fueron adquiridas mediante compra.

5) Se catalogaron 49 obras varias del Fondo de Origen.

Es necesario mencionar en este lugar que el Catálogo de Manuscritos requiere una constante revisión, corrección si lo amerita el mismo, y aumentos que dan lugar a una especial investigación.

6) *Archivo Benito Juárez*. Documentos manuscritos paleografiados y catalogados 3,331

Encabezamiento por temas 2,000

Revisión del cuerpo de la tarjeta: correcciones necesarias para su debida catalogación 2,904
(fichas en exténil) *idem.*
(con temas 2,904 y 427 pendientes de revisión y tema, dan un total de 3,331 fichas).

Tarjetas elaboradas 29,004

Tarjetas impresas 20,000

Tarjetas mecanografiadas 9,004
(dan un total de 29,004 tarjetas).

Encabezamientos de tarjetas por materia 23,000

Alfabetización e inserción de tarjetas 29,004

Catálogo de encabezamiento de materia 1,950
tarjetas.

Catálogos auxiliares: bajo temas históricos 800

Onomástico 400

Adaptación de encabezamientos de materia a las tarjetas catalogadas. 2,000

7) *Exposiciones*: (Se citan en el orden en que se expusieron):

- a) Manuscritos desconocidos e ilustrados.
(En colaboración con el Departamento de Libros Raros o Curiosos).
- b) Intervención y Segundo Imperio.
(Con documentos del Archivo Juárez).
- c) Conmemorativa de la obra de María Enriqueta Camarillo de Pereyra.
(En colaboración con la sección de Distribución de Libros del acervo general de la propia Biblioteca).
- d) La medicina. (Temas coloniales sobre la medicina)
(En colaboración con el Departamento de Libros Raros o Curiosos).

UNIDAD ADMINISTRATIVA

Esta dependencia de nueva creación tiene a su cargo el desarrollo y control del trabajo administrativo del Instituto. Entre las actividades realizadas el pasado año se cuentan las que siguen:

- a) Procedió a organizar el archivo por partidas presupuestales.
- b) Instauró el sistema de control de personal por kardex.
- c) Levantó un nuevo inventario de bienes.
- d) Llevó un estricto control de las partidas presupuestales, así como de las licencias, faltas y permisos económicos del personal.
- e) En el aspecto de adquisiciones de bienes inventariables adquirió los siguientes:

1. Cuatro escritorios D.M. Nacional modelo I-4530 con cuatro sillas de la misma marca modelo SM 1 ½ para mecanógrafas, que fueron entregadas en los siguientes departamentos: Dirección (1); Bibliografía (1); Adquisiciones (1) y Libros Raros (1).

2. Cuatro máquinas de escribir marca Olympia modelo SG-3, que fueron entregadas a la Caja Fuerte para el uso de los investigadores de este Instituto.

3. Dos aspiradoras marca Rainbow Industrial que fueron entregadas a la intendencia para el aseo general.

4. 342 estantes metálicos especiales con aditamentos de lámina para recargar libros en sus costados, con los cuales quedó totalmente instalado el sexto piso de la Biblioteca Central de la Ciudad Universitaria donde se encuentra parte del acervo de este Instituto.

5. Un kardex DM-Nacional mod. E-685 con sus respectivas tarjetas, con el cual se implantó este sistema para el control del personal.

6. Tres archiveros para tarjetas DM-Nacional mod. 1011-53-T, que fueron distribuidos en los siguientes departamentos: Dirección, Sala de Juntas y Manuscritos.

7. Cinco secciones de tarjeteros DM-Nacional mod. 2/S-17-64-TC, con 5 gavetas para tarjetas de 15.2 × 10.2 cms., que fueron entregados a la Hemeroteca Nacional para el servicio de los investigadores de este Instituto que se encuentran comisionados en esa dependencia.

8. Está próxima a entregarse una guillotina de palanca marca Herper que fue solicitada a la Universidad desde el 21 de agosto.

9. Se entregó al Departamento de Fotografía una impresora Coton Continua de 50 ciclos, 117 vols.

10. En virtud de la eminente necesidad que tenía el Instituto de contar con el material adecuado para las múltiples exposiciones que se han montado en su recinto, mandó construir 5 vitrinas de madera.

11. Para las series de conferencias que han verificado, adquirió un equipo de

sonido consistente en un amplificador Radson mod. 35-AF serie 1085; 4 columnas de bocinas Radson; un stan de piso y un micrófono mod. DM-10 marca AIWA.

12. Un taladro para perforar marca Frewa con motor eléctrico, que fue entregado al Departamento de Catalogación.

13. Para equipar totalmente los baños de empleados y públicos se adquirieron 11 porta-rollos de lámina y 4 toalleros Marli mod. 545.

14. Una enfriadora para agua a base de hielo, que fue instalada en el Departamento de Adquisiciones.

f) Se instaló un taller de carpintería para el cual fue necesario la compra de 33.55 m² de lámina acanalada de plástico y diversos materiales de herrería para el montaje de la misma. Asimismo se adquirió un motor eléctrico marca General Electric de 3/4 de caballo de fuerza para la sierra de dicho taller.

g) Están próximos a terminarse los acondicionamientos hechos en el segundo piso de estas oficinas para trasladar el Departamento de Adquisiciones.

h) Se proporcionó el material necesario para el tiraje del *Anuario Bibliográfico* 1960 y los números 1 a 6 de la *Bibliografía Mexicana* 1968.

i) El 13 de septiembre del presente año fue entregada a estas oficinas la instalación eléctrica y equipo del sistema de detección de incendio marca PYR-A-LARM que fue instalado en todo el edificio y oficinas por la Constructora Eléctrica, S.A.

j) A fines del año pasado, pero con cargo al presupuesto de este año, se pulieron y barnizaron los pisos tanto del salón principal de lectura como el de la capilla del Tercer Orden (Enciclopedias).

Por otra parte se procedió a organizar el cuadro escalafonario para el personal administrativo de base, cumpliéndose así con el Reglamento de Escalafón de la UNAM.

INTENDENCIA

El servicio de intendencia desempeñó intensa labor debido al acondicionamiento que ha sido indispensable hacer del local del viejo templo de San Agustín. Parte de su actividad puede resumirse como sigue: aseo general de todos los departamentos; encerado de los pisos de las salas de lectura; mantenimiento del edificio en lo relativo a alumbrado, trabajos de albañilería, plomería y carpintería; instalación eléctrica en diversos salones y arreglo de la de las salas de lectura. El personal de intendencia adaptó la estantería metálica del sexto piso del edificio de la Biblioteca Central, en donde se han colocado todas las obras que durante muchos años estuvieron en cajones. Igualmente colocó la estantería metálica en varios departamentos del edificio de Uruguay e Isabel la Católica. Estuvo encargado del reparto de correspondencia tanto interior como exterior y de recoger de las oficinas postales y otras dependencias los paquetes y correspondencia dirigida a la Biblioteca. Traslado al edificio los fondos procedentes de particulares e instituciones que han pasado a aumentar el caudal bibliográfico de la Biblioteca. En

la misma forma ha estado encargado de conducir a la Biblioteca Central y Hemeroteca Nacional, los fondos destinados a esas instituciones y los propios depositados en la Ciudad Universitaria. Un grupo del personal de intendencia realiza la vigilancia nocturna de la institución y mantiene las guardias en los días feriados. Ha tenido a su cargo la compaginación de la *Bibliografía Mexicana* a partir de 1967 y de los *Anuarios Bibliográficos* de 1958, 1959 y 1960, así como del folleto *Métodos de Restauración de Libros y Documentos*. Su colaboración ha sido muy efectiva en la realización de actividades culturales de la Biblioteca como conferencias, conciertos y exposiciones. El jefe del servicio de intendencia actúa como pagador habilitado del Instituto.

COLABORACIÓN CON INSTITUCIONES BIBLIOTECARIAS

El Instituto ha prestado su colaboración a diversas instituciones, no solamente facilitándoles ayuda técnica, sino también otorgándoles fondos bibliográficos indispensables para su buen funcionamiento. De entre los múltiples ejemplares de obras que llegan, fuera de las de depósito legal, se han proporcionado abundantes libros a numerosas escuelas urbanas y rurales, así como a instituciones de singular importancia en el extranjero y principalmente a aquellos planteles que llevan el nombre de nuestro país y los cuales carecían de literatura informativa acerca de México. Las instituciones beneficiadas son las siguientes:

Biblioteca Pública de San Felipe del Progreso, Méx.; Sr. Máximo Ramírez D., Biblioteca Pública de la Unión de Comerciantes del Mercado Poza Rica; Patronato Biblioteca "Dr. Pedro de Alba"; Biblioteca Pública del Estado, Durango; Escuela Secundaria por Cooperación Núm. 36, "Gral. Mariano Escobedo", Edo. de México; Escuela Rural Federal "Emiliano Zapata", Tamps.; Centro de Estudiantes de Historia, Lima, Perú; Biblioteca Nacional, Sucre, Bolivia; Escuela "José Ma. Pino Suárez", D.F.; Escuela Rural Federal "Emiliano Zapata", Tamps.; Escuela "Prof. Apolonio M. Avilés", Coah.; Escuela Rural Federal "Vicente Guerrero", Oax.; Ministerio de Educación, San Salvador, El Salvador; Escuela "Batallón de San Blas", D.F.; Facultad de Economía, Universidad de Guadalajara, Jal.; Comité Pro-Biblioteca Pública, Apatzingán, Mich.; Escuela Primaria "Ignacio Allende, D.F.; Escuela Rural Federal "Gral. Ignacio Zaragoza"; La Esperanza, Ojitlán, Tux. Oax.; Biblioteca "Motolinía", S. Pablo Oostotepec, D.F.; Biblioteca Nacional del Perú, Lima, Perú; Escuela "Salvador Díaz Mirón", Jalapa, Ver.; Departamento del D.F., Director General de Acción Social, Oficina de Acción Educativa, D.F.; Escuela Primaria Rural Federal "Cuauhtémoc", Pedro Bonilla Aguayo; Biblioteca Pública, Torreón, Coah.; Consulado de El Salvador, Comayagua, Honduras; Biblioteca Pública de Yautepec, Morelos; Secretaría de Relaciones Exteriores, D.F.; Biblioteca Pública de Ucareo, Mich.; Comité Nac. Cívico-Cultural Pro-Bibliotecas "Margarita Maza de Juárez", D.F.; Escuela Secundaria Núm. 68, Tlacópac, D.F.; Escuela Primaria Federal "Miguel Hidalgo", Jacona, Mich.

PRESUPUESTO

Durante el año de 1968, el Instituto de Investigaciones Bibliográficas contó con un presupuesto de \$ 5 994 130.00.

Destinados a la compra de libros estuvieron \$ 755 000.00 y \$ 225 000.00 a encuadernaciones por parte de la Biblioteca. La Hemeroteca dispuso de \$ 120 000.00 para encuadernación de periódicos y \$ 100 000.00 para adquisición de revistas y periódicos.

La suma destinada al pago de investigadores fue de \$ 426 000.00 y la que se pagó a investigadores especiales por obra contratada fue de \$ 124 800.00. Los investigadores con que cuenta el Instituto al presente son: un investigador titular de tiempo completo; un investigador adjunto de tiempo completo; dos investigadores auxiliares de tiempo completo; dos investigadores adjuntos de medio tiempo y cuatro auxiliares de medio tiempo.

NUEVOS INVESTIGADORES

La Comisión Dictaminadora del Instituto de Investigaciones Bibliográficas, acordó después de analizar detenidamente las solicitudes de numerosas personas, todas ellas muy destacadas, aceptar para ocupar las plazas de investigadores auxiliares de medio tiempo, abiertas a concurso, a la señorita profesora María del Carmen Ruiz Castañeda y al señor licenciado en letras José Quiñones, quienes llevan varios años de estar consagrados a tareas bibliográficas.

ACTIVIDADES CULTURALES

La Biblioteca Nacional organizó una exposición y un ciclo de conferencias con el título "Primavera de la Biblia durante el Renacimiento". Con ese motivo se expusieron las biblias de Lovaina, las biblias españolas, entre otras la *Biblia Poliglota Complutense*, del cardenal Cisneros y otros excelentes ejemplares de biblias latinas de los siglos xv y xvi. Las conferencias fueron varias y con un amplio sentido ecuménico. El profesor Othón Lara Barba se refirió a la nueva ciencia escritural de Lorenzo Valla; el doctor Antonio Alatorre habló sobre fray Francisco Jiménez de Cisneros; el doctor Ramón de Ertze Garamendi disertó sobre el humanismo y la primavera bíblica de los siglos renacentistas en la Biblia; el licenciado José Quiñones habló sobre el maestro Antonio de Nebrija en la polémica escriturística del siglo xvi. Ramón Xirau disertó sobre el tema "Erasmus"; la plática del doctor Pedro Gringoire versó sobre las ramificaciones de la actividad escriturística del Renacimiento en las lenguas modernas. Por su parte el doctor Saúl Lokier habló sobre la Biblia y la exégesis hebrea a partir del Renacimiento. El grupo III de la Escuela Teatral del INBA ofreció la audición del "Cantar de los cantares".

En este ciclo se consideró a la *Biblia*, no sólo en su valor fundamental de libro sagrado, sino también en sus diferentes aspectos como fenómeno cultural: su significación en el desarrollo del arte de la imprenta, así como por su carácter de fuente de la filosofía, la literatura, el teatro, la poesía y las artes plásticas.

El 4 de mayo se inició la iv temporada de conciertos en la Biblioteca Nacional, y se continuó todos los sábados hasta el 15 de junio, con la participación del pianista Tomás Vasary; el conjunto instrumental dirigido por el maestro Eduardo Mata; la pianista Gloria Bolívar; el Conjunto Barroco de México; el coro de la UNAM; el guitarrista Manuel López Ramos; y el quinteto de vientos del Mozarterium Argentino; con un programa que comprendió los más variados maestros de la música, incluyendo a los contemporáneos.

En el ciclo de conferencias "El Occidente y la *Biblia*" celebrado durante el mes de agosto y parte de septiembre, el doctor Pedro Gringoire habló sobre el fermento revolucionario en la *Biblia*; el doctor Ramón de Ertze Garamendi acerca de la iglesia católica y la *Biblia*; la doctora Margo Glantz en relación a "La *Biblia* y la Literatura"; el doctor Saúl Lokier sobre la problemática del hombre contemporáneo frente a la *Biblia*; "La filosofía existencialista y la *Biblia*" fue el tema que desarrolló el doctor Joseph Hodara; el profesor Othón Lara Barba disertó sobre San Juan de la Cruz y su apacentamiento en la *Biblia*; la conferencia del maestro Carlos Pellicer giró en torno a la *Biblia* y el nuevo estado de Israel; el origen de la humanidad según la *Biblia* fue el tema de que se ocupó el doctor Fernando Bustos; y por último Ramón Xirau habló sobre el Humanismo y la *Biblia*.

Este ciclo fue patrocinado por la Universidad Iberoamericana, la Sociedad Bíblica de México, el Comité Central Israelita de México, y la Sociedad Bíblica Católica de México. La idea fue reconocer la *Biblia* como una raíz que alimenta nuestra cultura occidental y que ofrece al mundo contemporáneo soluciones definitivas a muchos de los problemas éticos, políticos y sociales.

El Instituto Mexicano de Cultura (IMC) rindió homenaje a la desaparecida poetisa Ma. Enriqueta Camarillo de Pereyra, e hizo entrega a la Biblioteca Nacional de un retrato y el album familiar de la escritora. En el homenaje realizado en la Biblioteca Nacional tomaron la palabra el licenciado Juan González A. Alpuche, secretario general de IMC, y el licenciado Jorge Ponce de León, director del Colegio de Literatura que depende de ese organismo, destacando ambos las dotes de la poetisa. Para dicho acto se preparó una exposición de las obras más valiosos de Ma. Enriqueta que custodia la Biblioteca Nacional, entre otras su archivo familiar y los manuscritos originales de sus obras. Hablaron también en esa ocasión el doctor Pablo Pérez y Fuentes y el doctor Luis Garrido, representante del comité "Pro amigos de María Enriqueta", y vicepresidente del IMC respectivamente.

El Comité Mexicano Pro-Naciones Unidas realizó el primero de octubre, en el salón de conferencias de la Biblioteca Nacional, una sesión solemne en homenaje a su extinto presidente el doctor Raúl Carrancá Trujillo. En él tomaron parte el doctor Luis Garrido, Presidente Emérito de ese Comité, la profesora Ma. del Carmen Ramírez, y el licenciado Javier Piña y Palacios. Los números musicales estuvieron a cargo del cuarteto de cuerdas de la Dirección de Acción Social del D.F.

HOMENAJES

La Biblioteca Nacional rindió homenaje al destacado escritor mexicano Francisco Monterde, en ocasión del cincuentenario de la aparición de su obra *El Madrigal de Cetina*. El homenaje se llevó a cabo en la sala José María Vigil, el 27 de noviembre, habiéndose preparado una exposición de sus principales obras. En dicho acto tomaron la palabra, el director de la Biblioteca Nacional, el señor licenciado José de J. Rojas Garcidueñas, de la Academia Mexicana de la Lengua y el señor profesor Porfirio Martínez Peñalosa.

Igualmente la Biblioteca Nacional, en ocasión de los 50 años como escritor, poeta y ensayista de don Jaime Torres Bodet, del cual en 1918 apareció su primera obra *Fervor*, le rindió un merecido homenaje, en el que tomaron la palabra el señor Salvador Novo, de la Academia Mexicana de la Lengua; el señor licenciado Agustín Yáñez, don Jaime Torres Bodet y el director de la Biblioteca. Presidió el acto el señor licenciado Agustín Yáñez, secretario de Educación Pública. La inauguración de la exposición fue hecha por el licenciado Rubén Bonifaz Nuño, coordinador de Humanidades, en representación del señor Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México. Dieron relevancia al acto la presencia de destacadas personalidades entre las que podemos contar a don Martín Luis Guzmán, don José Luis Martínez, el doctor Arturo Arnáiz y Freg, doctor Alfonso Caso, doctor Jesús Silva Herzog y muchas otras más.

Por referirse a prominentes hombres de letras y hacer mención a muy importantes periodos, aspectos y desarrollo de la literatura mexicana, publicamos los textos de las diversas participaciones habidas en esos homenajes dentro de la sección de artículos.

HEMEROTECA NACIONAL

Estadística de lectores

Asistieron durante el año, 99 049 lectores, en la inteligencia de que no hubo labores los días festivos y periodos vacacionales. Consultaron, 110 079 volúmenes.

Publicaciones recibidas

Depósito legal: revistas, 37,213; periódicos, 71,875; cuentos y novelas seriadas, 5,794.

Donación: revista nacional, 10,292; revista extranjera, 13,459; periódico nacional, 57,452; folletos, 1,504; cuentos, 75; volúmenes empastados, 41.

Registros: revistas, 38,694; periódicos, 126,680; revista extranjera, 16,601; periódicos extranjeros, 7,232.

Catalogación

Volúmenes catalogados de diversas publicaciones, 488; duplicidad de tarjetas

en diferentes catálogos, 12,812; tarjetas intercaladas en diferentes catálogos, 11,867; tarjetas de kardex intercaladas, 2,494; tarjetas de kardex mecanografiadas, 4,964; tarjetas mecanografiadas del catálogo iconográfico, 5,848; tarjetas mecanografiadas de misceláneas, 9,974.

Pedidos de publicaciones a editores incumplidos

Pedidos, 1,179; oficios girados, 1,917.

Laboratorio

Fotocopias, 2,076; micropelícula acervo, 1,145 pies; micropelícula venta, 5,196 exposiciones. Tomando en cuenta que disminuyó por descompostura del aparato y sobrecargo de trabajo a particulares.

Encuadernación

Fueron encuadernados durante el año, 4,829 volúmenes.

Acuse de recibo de publicaciones extranjeras (canje-virtual).

Tarjetas alfabéticas, 2,450; tarjetas cronológicas, 2,450; tarjetas postales con franquicia, 1,285; tarjetas postales timbradas, 887; facturas, 251.

Labor académica

Se continuaron los catálogos de seudónimos, anagramas, iniciales, etcétera, biográfico de periodistas, bibliohemerográfico de *Contemporáneos*, de don José M. González de Mendoza, de José María Vigil, de Manuel Payno así como la hemeografía de Francisco Zarco.